



志・感動・笑顔 3つの「あ」を大事に
 ~あきらめない ありがとう あいさつ~

たてやま

榎岡小学校だより No. 4
 令和5年7月25日(火)
 【文責:校長 井上敏春】

榎岡小 Web ページ
 QRコードから
 バックナンバーも
 ご覧ください。



7/23~二十四節気「大暑(たいしゅ)」夏の暑さが最も極まる頃。"暑中見舞い"は8/7まで。

自分で考えて・決めて・行動する 心と体をたっぴりと動かす夏休みに!

去る6月13日(火)全校朝会(リモート)で「家庭学習」の意義とその理由について三つ話しました。第1に「自分の頭の中を整理整頓する必要があるから(人によって頭の中は違うため、自分自身にしかできない行為)」、第2に「人の記憶は忘れるようにできているから(“エビングハウスの忘却曲線”を例に挙げて)、第3に「自分で考えて・決めて・行動することが大事だから(自分は何をしたいか、何をすべきか)」を挙げました。

この話を受けて、3年生のある学級の子供さんは「校長先生の話のとおり1時間目から5時間目まで勉強すると、頭の中がぱんぱんになります。一日たつと覚えている勉強もあれば忘れてしまう勉強もあります。特に新しいことは忘れてしまうので自分で復習して覚えられるようにしたいです。」「校長先生の話聞いて、覚えたことの74%は忘れてしまうことが分かりました。5時間目までたくさん覚えるので、頭の中を整理整頓することが大切だと分かりました。」「自主学習は、自分のためにあることが分かりました。これからは同じことばかりでなく、作文や筆算に取り組んでいこうと思います。」などの考えをもちました。

「家庭学習」と同じような言葉に「宿題」がありますが、そのイメージは、個人によって違いがあると思います。しかし多くの皆さんはきっと、学校で教師が課す、子供にとっては受け身の学習課題ととらえていると思いますがいかがでしょうか。そしてできれば宿題は「なし」、もし「ある」のであればできるだけ「早く終わらせたい」という考えの方が多いかと思います。しかし、このような「宿題が「ある」か「なし」かで一喜一憂すること”は、もう終わりにする必要がありそうです。予測不能な未来社会をたくましく生き抜く力を育むためには「個の力」を確実に育む必要があります。

明日からは子供たちが楽しみにしている27日間の夏休みに入ります。各学年の状況に応じて、夏休みの「自分で考えて、決めて、行動する『宿題』とする」こと、そして「心と体をたっぴりと動かす夏休みにする」ことを目指して、一人一人が計画的に過ごせるよう準備を進めてきました。有意義な夏休みを過ごし、夏休み明けには、再び、集中して学校生活が送れますようによろしくお祈りします。



7/24(月)創立150周年記念「航空写真撮影」
 地域、保護者の皆様にもご参加いただきました。



7/7(金)児童会主催
 創立150周年記念 第2弾
 「セタプロジェクト」

「餅は餅屋」 その道のフロに学ぶ

6～7月にかけて、地域等の様々なひと・もの・ことを学ぶ学習活動がたくさんありました。

6月21日（水）5・6年生『子ども救命士育成プロジェクト』

「村山市消防本部から消防署員5名」を講師に迎えて行いました。内容としては小学校体育における保健授業の一つですが、同本部によって2010年から行われてきた取組であり、学校と消防本部がタイアップして行うとてもありがたい授業です。実は、こうした取組は、村山市では当たり前に行われていますが、全国ではとても珍しい学習プログラムなのです。

5年生は応急手当の仕方や119番要請の仕方などについて、そして6年生は心肺蘇生・AEDの使い方などについても学びました。いざという時は、大人も子供も関係なく、自分ができることをできる限りやることの大事さを学びました。



とても有意義な水泳学習実施！ 多方面の方々からのご協力に感謝！！

6月21日（水）にプール開きを行い、子供たちが待ちに待った水泳学習シーズンをスタートさせました。今年度は梅雨空の合間をうまくぬいながら、中止の日がほとんどなく、学習時間を十分確保できました。昨シーズンまではコロナ禍で学級単位での実施でしたが、今年度はコロナ禍前と同様に学年単位で行うことができました。そして、これまでの3年間分も取り戻そうといくつかの取組を実施しました。一つは、リンクむらやま内「ウエルベースむらやま」今野陽介さん始め講師2名ほどをお招きして、すべての学年で1回のご指導をいただきました。また、保護者の皆様による『監視ボランティア』も各学年、毎時間、必ずどなたかがご協力くださいました。さらに、保護者の方で『水泳指導ボランティア』を申し出てくださった方もいらっしゃいました。ありがとうございました。

今年度は『着衣水泳』も学習内容に加えました。かつてはできるだけ速く、長く泳ぐ水泳学習が主流でしたが、現在、小学校の水泳学習は“いのちを守る”ことの学習が主流です。水に顔をつけたり、目に水が入ったり、突然、水中に投げ出されたりするような咄嗟の状況下でも慌てず騒がないことが重要です。服が濡れて重くなっても仰向けになって浮く、助けを待つ、見える岸边まで泳ぐなど、基本的な泳力を身に付けることを学びました。水難事故を防ぐ専門的な学習として、5年生は7月20日（木）、6年生は21日（金）に日本赤十字社山形県支部より水上安全法指導員3名を講師に招いて学習しました。



6月25日（日）居合道クラブ『第16回全国各流居合道さくらんぼ大会』



村山市民体育館を会場に、全国各地から約400名の剣士が集いました。本校からは、旧大倉小学校時代から続く日本唯一「楯岡小学校居合道クラブ」がオープニングで演武を披露しました。ご存知のとおり居合道は、室町時代末期の永禄の頃に林崎甚助重信公によって創始以来400余年の時を経て、その知名度は国内外で年々高まっています。クラブの子供たちは「林崎居合道伝承会」会長齋藤隆さんからご指導を頂きながら年間10時間ほどの活動をしています。この日は、今年度所属する4～6年生5名と日頃から伝承会で練習に励む3年生も加わり6名による演武でした。全国各地から集った大人の剣士が見つめるぴんと張り詰めた独特の空気感の中で、6名の小学生剣士たちは実に堂々とした演武を披露しました。

6月26日(月)PTA母親委員会主催『読み聞かせ』①

この日を子供たちはとても楽しみにしていました。今回も母親委員さんを始めボランティアの方々のご協力により、すべての学級で実施していただきました。それぞれ思い入れのある1冊をご準備いただき、どの学年・学級でも子供たちは本の世界に夢中になっていました。第2回は10月16日(月)に予定しています。どうぞよろしくお願ひします。



6月30日(金)『ROSE CAMP 2023 ブルガリア・ダイヤモンド・ガールズ』来校

東京オリンピック2020にて金メダルを獲得したブルガリア新体操チーム「ダイヤモンド・ガールズ」が来校しました。目の前で繰り広げられる世界一の本物の演技に、子供たちからは大きな歓声が上がりました。実際にリボンなどの演技指導や、金メダルも目の前でを見せていただきました。

「むらやま新体操教室」で活動している子供たちもいます。「ぜひ、村山市から将来のオリンピックが誕生することを期待しています。」との励ましの言葉も頂きました。



7月12日(水)1年生『はじめの一冊贈呈式』

村山市は平成22年に読書でまちづくりをすすめる『読書シティむらやま』を宣言しています。そして小学1年生に『はじめの一冊』をプレゼントする取組は今年で14年目になるそうです。この日は「村山市教育委員会 大内敏彦教育長さん、村山市立図書館 三澤浩子館長さん・図書整理員 杉原明美さん」がご来校くださり、18冊の中から自分で選んだ一冊の絵本と村山市らしいすてきなバラ色の絵本袋とともに頂きました。1年生の実行委員の皆さんが自分たちで進行や開・閉会のあいさつ、お礼の言葉を述べるなどの式の運営に、たくさんのお褒めの言葉をいただきました。

今回いただいた1冊の本をきっかけとして、読書に親しんだり、家族との団欒や読み聞かせ、図書館や本屋さんへ足を運んだりする機会が増えることを大いに期待しています。



7月19日(水)『フリー参観デー』

コロナ禍を経て、ほぼ制限なくご参観いただけるようになりました。フリー参観ではありましたが、延べ約330名の皆様がご来校くださいました。ありがとうございました。

この日は、日頃の学校生活や学習の様子をご覧いただきました。どの教室の子供たちも夏休み前の学習に集中して取り組んでいました。



6月14日(水) 学校評議員①、7月20日(木) 民生委員・児童委員会議



本校の教育活動について、多方面から支えていただいている組織・団体の一つに標記委員会があり、過日、実施されました。学校評議員として毎年10名の委員を委嘱し、学校の教育活動全般等に対してご意見を頂戴し、よりよい学校運営に努めています。第2回を1月に開催し、学校評価を始め1年間の教育活動についてご意見を頂戴します。

民生委員・児童委員、主任児童委員の皆様からは、地域や家庭での子供たちの様子に関する情報交換を年1回行っています。この日は授業参観も行い、最新の教育状況をご覧いただきました。委員の皆様からは「子供たちのあいさつに元気をもらっている！」などのお褒めの言葉を頂戴しました。また、社会情勢や生活様式の変化によるルール・マナーの在り方、学校と家庭・地域の役割などについて積極的に情報交換を行いました。



立秋8月8日、処暑8月23日

8月の行事予定

日	曜	給食	関係行事
1	火	—	村山市緑の少年団交流会(4年希望者16名参加) [会場:山の内自然体験交流施設]
2	水	—	村山市学力向上対策研修会[会場:楯岡小・楯岡中]
3	木	—	
4	金	—	
5	土	—	
6	日	—	
7	月	—	※学校集金振替日
8	火	—	
9	水	—	
10	木	—	NHK音楽コンクール山形県大会(合唱部参加) [会場:天童市民会館]
11	金	—	山の日
12	土	—	
13	日	—	
14	月	—	学校職員不在日
15	火	—	学校職員不在日
16	水	—	学校職員不在日

※市内全ての小・中学校では、8/11(金)から16(水)まで、学校職員不在となります。緊急時連絡先は、保護者向けに、別にお知らせします。



日	曜	給食	関係行事
17	木	—	
18	金	—	徳内まつり(宵まつり)
19	土	—	徳内まつり(本まつり)
20	日	—	全日本合唱コンクール山形県大会(合唱部参加) [会場:酒田市民会館] 徳内まつり(本まつり)
21	月	—	校内教職員研修(学力向上について)
22	火	○	4校時限 全校朝会
23	水	○	木曜日課 創立150周年記念事業実行委員会⑤
24	木	○	水曜日課 フッ素洗口⑩ 児童委員会⑦
25	金	○	避難訓練②(地震想定)
26	土	—	
27	日	—	PTA作業②(総務・5年) 創立150周年記念事業環境整備作業
28	月	○	職員会議⑦
29	火	○	児童代表委員会
30	水	○	移動学習6の1・6の2 フッ素洗口⑫
31	木	○	移動学習6の3

【参考】9月の主な行事予定(7/25現在)

- 9/ 3(日) 創立150周年記念日 記念式典 [会場:市民会館] 記念公演(村川千秋氏)
- 4(月) 振替休業日(9/3の分)
- 5(火) 創立150周年記念文化芸術講演(深山さくら氏)
- 7(木) 修学旅行(6年)~8(金) [会津・米沢方面]
- 10(日) PTA早朝作業(総務・体育部・1年)
- 28(木) 自然の家宿泊学習(5年)~29(金) [朝日少年自然の家]